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Свою последнюю роль в теа-
тре Элина Быстрицкая сыгра-
ла в моем спектакле по Со-
мерсету Моэму «Любовный 
круг». Меня пугали ее слож-
ным характером, но это ока-
залось неправдой: она была 
принципиальным человеком, 
не позволяла себе халтуры, 
и потому имела право требо-
вать того же и с других. 
Для меня она осталась «бур-
ной», яркой, а для многих — 
гранд-дамой, иконой Малого 
театра. Но вы не знаете Бы-
стрицкую трогательно сенти-
ментальной! Как она хохота-
ла на репетициях, потому 
что любила импровизации, 
и сама делала это лихо 
на сцене — русская психоло-
гическая школа Малого 
не могла не сказаться.

Вместо смартфона школьники 
берут в руки кувалду

Уроки технологии здесь 
проходят в двух кабине-
тах. На столах установ-
лены станки, разложе-

ны заготовки. На полках рас-
ставлены готовые изделия из 
металла и дерева. 
Эти же кабинеты стали выста-
вочным пространством. В ви-
тринах можно увидеть работы 
учеников прошлых лет, а так-
же награды за победы в раз-
личных конкурсах.
— Наш музей «Школьное под-
ворье» создан в 1977 году. Здесь 
собраны предметы быта и ин-
струменты XIX–XX веков, об-
разцы декоративно-приклад-
ного искусства, а также рабо-
ты, выполненные на занятиях 
по техническому творче-
ству, — рассказывает учитель 
Владимир Латков.
Когда-то мастер сам окончил 
эту школу. Теперь он препода-
ет детям технологию.
— Этот предмет реализуется 
в 5–7-х классах, а также немно-
го в восьмом. Кто вовлекается, 
остается заниматься дальше 
в рамках кружка, — объясняет 
Владимир Вячеславович. 
По словам преподавателя, его 
задача — объяснить детям, 
что реальная жизнь ничуть не 
менее интересна, чем вирту-
альная реальность, в которой 
школьники проводят доста-
точное количество времени.
— Они увлекаются компью-
терными играми. А я им объ-
ясняю, что вы и так загружены 
в не менее интересную игру 
под названием «Жизнь», — 
подчеркивает учитель. — Ста-
раемся найти индивидуаль-
ный подход к каждому ребен-
ку. Кому-то нравится нумиз-
матика — я начинаю общение 

на эту тему, кому-то — исто-
рия и археология — нам тоже 
есть о чем поговорить и что 
сделать своими руками, — 
рассказывает мастер.
Основное направление рабо-
ты Владимира Латкова — об-
учение технологии ручной 
обработки метал-
лов. Ребята осваи-
вают рубку, сверле-
ние, опиливание. 
Даже те, кто до 
уроков технологии 
никогда не дер-
жал в руке ничего, 
кроме компьютер-
ной мышки, после 
цикла усердных занятий мо-
гут порадовать маму само-
дельным брелоком или це-
почкой.

Окончив прохождение обяза-
тельного курса, некоторые 
ученики продолжают работу 
с педагогом уже в рамках 
кружка. Они занимаются 
в том числе исторической ре-
конструкцией — воссоздают 
предметы быта и орудия 

прошедших веков. 
Кстати, кружок по-
сещают не только 
мальчики, но и де-
вочки. У них полу-
чается работать 
с металлом не хуже, 
чем у юношей. 
Занятия проходят 
не только в кабине-

те технологии, но и в кузнице, 
которая находится прямо на 
территории школы. Не каждое 
учебное заведение располага-

ет такой возможностью. Поэ-
тому на базе школы № 293 про-
ходит подготовка сборной Мо-
сквы к Всероссийской олимпи-
аде по технологии. А сам 
Владимир Латков является 
главным тренером в номина-
ции «Техника, технология 
и техническое творчество».
— В настоящее время я готов-
лю ребят к поездке на заклю-
чительный этап, который 
пройдет в апреле в Татарста-
не. Участникам предстоит 
представить свои проекты. 
Сейчас мы их дорабатыва-
ем, — рассказывает Владимир 
Вячеславович.
Одним из тех, кто представит 
столицу на заключительном 
этапе олимпиады, будет деся-
тиклассник Артем Назарбеков.

— Мой проект — это изготов-
ление станка для резки листо-
вых материалов. Мне очень 
нравится работать руками 
и познавать самые разные 
уникальные технологии. 
В этом мне помогает Влади-
мир Вячеславович. Он удиви-

тельный педагог, хорошо раз-
бирается не только в своем 
предмете, но и в истории, зна-
ет несколько языков, всегда 
найдет, чем увлечь, — отмеча-
ет Артем Назарбеков.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

ТРАДИЦИИ «ПВО» 
побывала в гостях 
у учителя техно-
логии школы 
№ 293 имени 
Твардовского 
Владимира 
Латкова и узнала, 
как современным 
школьникам при-
вивают любовь 
к ручному труду.

Бороться надо с самим собой, все остальное не страшно.

➔ СТР. II

ПРОФИ Все работы хороши — 
выбирай на вкус. Репортаж 
с фестиваля колледжей ➔ СТР. II

80 ЛЕТ ПОБЕДЫ
Легендарная 
встреча на Эльбе➔ СТР. II

ОТКРЫТЫЙ УРОК Какие виды 
транспорта в столице сегодня 
самые популярные ➔ СТР. III

ЛЮДИ ДЕЛА Юнкоры 
«Вечерней Москвы» побывали 
в пожарной спецчасти ➔ СТР. IV
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Кузнечный промысел — одно из древнейших ремесел. 
Ковать изделия из железа начали еще в каменном веке. 
Работать кузнецом было почетно. Люди нередко считали 
мастера чародеем за то, что он превращал кусок руды 
в ценную вещь. Что интересно, изначально металлы обра-
батывали молотом только в холодном состоянии. Почти 
наверняка в первый раз железо было выплавлено случай-
но, но люди догадались, что так с ним удобнее работать.

В ТЕМУ

23 марта. Учитель технологии, кузнец Владимир Латков и ученик 10-го класса Артем Назарбеков. Под руководством опытного мастера юноша оттачивает профессиональные 
навыки в преддверии поездки на предметную олимпиаду. Фото: Дмитрий Дубинский

Элина Быстрицкая была 
абсолютной королевой 
Малого театра — вели-
чественная, изящная, 

икона стиля и эталон аристо-
кратичности. Многие считали 
ее надменной красавицей, но 
те, кто знал лично, говорили 
о естественности и свободе.
Сильный характер актрисы 
выковала война. Дочка врача-
инфекциониста, 13-летняя 
девчонка напросилась помо-

гать отцу в госпитале — была 
на подхвате, выполняла лю-
бую работу, которую ей пору-
чали, а потом окончила се-
стринские курсы, ухаживала 
за ранеными, работала на 
эшелонах, эвакуировала бой-
цов с поля боя. 
Когда ее упрекали в невыно-
симом характере, она отвеча-
ла: «Я очень сильно была 
«амортизирована» из-за вой-
ны, поэтому нервная система 
не такая, как хотелось бы». Не-
смотря на легенды, основная 
сложность в ее характере бы-
ла одна — требовательность. 
Но всему, что Быстрицкая тре-
бовала от других, она соответ-
ствовала сама. 

Из-за рвения помогать отцу 
семья ожидала, что дочь про-
должит свой путь в медицине, 
но девушка устроила настоя-
щий бунт, решив пойти в ар-
тистки — на всю жизнь она 
насмотрелась на страдание 
и боль. Сошлись, что дельная 
профессия, раз врачом быть 
не хочется, — педагог. Но едва 
став студенткой, Быстрицкая 
организовала танцевальный 
кружок и после побед на смо-

трах и конкурсах 
все же ушла в теа-
тральный. Един-
ственное — актри-
са никогда не отка-
зывалась играть 
врачей, даже если 

роли были совсем маленькие. 
Это было некоей формой из-
винения перед отцом, кото-
рый болезненно пережил, что 
дочь не оправдала надежд.
Первая же главная роль стала 
для Быстрицкой триумфом — 
она сыграла участкового вра-
ча Елизавету Муромцеву 
в фильме Фридриха Эрмлера 
«Неоконченная повесть». 
Картину посмотрели 30 мил-
лионов человек, а отклик зри-
телей оказался таким мощ-
ным, что газета «Советская 
культура» признала ее лучшей 
актрисой года — настолько 
сильна была поддержка чита-
телей. Критики с ними едино-
душно согласились, называя 

эталонную красавицу «рус-
ской Джиной Лоллобриджи-
дой». Для следующей роли ак-
трисе пришлось пожертво-
вать точеной фигурой. Режис-
сер Сергей Герасимов по 
настоянию автора романа 
Михаила Шолохова предло-
жил ей сыграть Аксинью 
в «Тихом Доне», хотя на роль 
пробовалась истинная казач-
ка Нонна Мордюкова. Бы-

стрицкую отговаривали от 
участия в пробах — хрупкая 
брюнетка создана для роман-
тических ролей, а Аксинья 
должна быть сильной, что на-
зывается, «кровь с молоком». 
Но мечтая разрушить стерео-
тип и сыграть в неожиданном 
амплуа, актриса была готова 
на любые мучения, лишь бы 
образ получился убедитель-
ным и достоверным. Чтобы 

прочувствовать культуру, она 
упорно занималась вместе 
с народными ансамблями. 
В результате фильм получил 
множество наград, а для са-
мой Быстрицкой одной из са-
мых ценных стало звание по-
четной казачки.
Более 50 лет актриса отдала 
Малому театру, с детства меч-
тая служить именно там. Она 
пришла, когда были живы ко-
рифеи, но они, настороженно 
относившиеся к молодым, ее 
признали. Елена Глаголева 
написала о ней: «Прекрасные 
внешние данные актрисы ме-
ня не удивили. Но вот чудес-
ный, хорошего диапазона го-
лос, великолепная дикция, 
элегантность — обрадовали». 
Элина Быстрицкая стала бли-
стательной примой Малого, 
которую публика беззаветно 
боготворила.
Передавая мастерство моло-
дым актерам в Высшем теа-
тральном училище имени 
Щепкина и ГИТИСе, она гово-
рила, что никогда и ничего не 
должно быть известно об их 
частной жизни. Для зрителя 
артисты, создающие люби-
мые образы, должны оста-
ваться таинственными и не 
разрушать образ даже мелоча-
ми. Актриса неукоснительно 
следовала этому правилу.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Эталонная красавица сцены: путь актрисы Элины Быстрицкой

1 декабря 1964 года. Заслуженная артистка СССР Элина Быстрицкая 
в спектакле по пьесе Максима Горького «Дачники»

В России обсуждается возможность сокраще-
ния летних школьных каникул с привычных 
90дней до 45. Предполагается, что это поможет 
детям быстрее привыкнуть к учебному процессу
и снизить риск травматизма в летний период.
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Еженедельное тематическое 
приложение к газете 
«Вечерняя Москва»

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Летом дети должны отдыхать

Сокращаем каникулы — 
пересматриваем нагрузку

Я не думаю, что эта исто-
рия может быть эффек-
тивной. Во-первых, ле-
том никто учиться не 

хочет. Скорее всего, год тради-
ционно будет начинаться 
с 1 сентября. Это значит, что 
в июне и начале июля дети 
продолжат ходить в школу. 
В самые теплые 
летние дни вместо 
прогулок по свеже-
му воздуху они бу-
дут сидеть в каби-
нетах. На здоровье 
позитивно это точ-
но не скажется. Во-
вторых, снижение 
дисциплины осо-
бенно заметно 
в мае, когда школь-
ники предвкушают 
начало каникул. Им будет 
сложно перестроиться на бо-
лее длительный учебный про-
цесс, соответственно, внима-
тельность и поведение в це-
лом станут хуже. Введение пя-

тидневной учебной недели 
тоже не аргумент — во многих 
школах она уже есть. Касаемо 
уровня травматизма могу ска-
зать, что он и в учебное время 
достаточно высок. Но тут дело 
в другом: дети получают трав-
мы не потому, что они нахо-
дятся вне школы, а потому, что 

отдых не организо-
ван. Задача роди-
телей — приду-
мать, чем занять их 
во время каникул. 
Есть множество 
детских обще-
ственных органи-
заций, где дети 
с пользой проведут 
свободное время: 
походы, спортив-
ные мероприятия, 

творческие игры и так далее. 
Также работают лагеря на ба-
зе школ, поэтому вариантов 
много. А совсем лишать ребят 
возможности как следует от-
дохнуть летом неправильно. 

С точки зрения детской 
психологии резкое со-
кращение летних кани-
кул — спорная мера. 

С одной стороны, длительный 
летний отдых — важное вре-
мя для восстановления 
и укрепления пси-
хического здоро-
вья. Еще он нужен 
родителям, кото-
рые планируют от-
пуск. Если резко 
сократить этот 
срок, пик загру-
женности придет-
ся как раз на остав-
шуюся половину 
месяца. Однако 
научно доказано, 
что слишком длинные летние 
каникулы действительно ве-
дут к «летней потере знаний», 
а также к росту детского трав-
матизма. Именно летом фик-

сируется больше всего обра-
щений в травматологию. По-
этому более короткий летний 
отдых поможет сохранить 
дисциплину и снизить стресс 
при возвращении в школу. Но 
тут важно подчеркнуть, что 

сокращать канику-
лы можно только 
вместе с пересмо-
тром учебной на-
грузки: введением 
дополнительных 
коротких каникул 
в течение года
и созданием до-
ступных летних
образовательных 
и развивающих 
программ, чтобы 

не навредить детскому психи-
ческому здоровью и мотива-
ции. Тогда эта мера будет эф-
фективно действовать и при-
несет желаемый результат.

ДАРЬЯ 
ДУГЕНЦОВА 

ДЕТСКИЙ ПСИХОЛОГ

БОРИС 
ДЕРЕВЯГИН 
АНАЛИТИК 

В День работника культу-
ры в Государственном 
Кремлевском дворце 
президент России Вла-

димир Путин вручил премии 
в области литературы и искус-
ства за произведения для де-
тей и юношества. В церемо-
нии также приняли участие 
секретарь Совета при прези-
денте РФ по культуре и искус-
ству Владимир Мединский 
и зампредседателя Совета Ка-
рен Шахназаров.
За вклад в развитие культуры 
и патриотического воспита-
ния были отмечены три педа-
гога Ансамбля песни и пляски 
В. С. Локтева — художествен-
ный руководитель ансамбля 
Леонид Фрадкин, главный ба-
летмейстер Марина Егорова 
и главный хормейстер Анна 
Аверьяненко.
— Ансамбль имени Локте-
ва — это легендарный кол-
лектив, который по праву 
считается одним из самых яр-
ких в системе дополнительно-
го образования Москвы. Бо-
лее 80 лет ансамбль бережно 
хранит традиции, заложен-
ные его основателем Влади-
миром Локтевым, — расска-
зали в пресс-службе Департа-
мента обра зования и науки 
города Москвы. — Сегодня 

в ансамбле занимаются более 
2500 воспитанников в воз-
расте от 2,5 до 18 лет. Ребята 
стали многократными побе-
дителями и лауреатами все-
российских и международ-
ных конкурсов и выступают 
на главных концертных пло-
щадках столицы. 
Среди выпускников ансамб-
ля — выдающиеся музыкан-
ты, дирижеры, режиссеры. 
За вклад в развитие отече-
ственного искусства иллю-
страции детской книги награ-
ду получила детская художни-
ца Ольга Ионайтис. 
В числе отмеченных президен-
том молодых деятелей культу-
ры — директор Проектно-на-
учного центра классической 
и традиционной архитектуры 
Московского архитектурного 
института Алексей Капустин. 
Он получил награду за сохра-
нение традиционной отече-
ственной архитектуры. 
Премия президента для моло-
дых деятелей культуры вруча-
ется с 2011 года, премия в об-
ласти литературы и искусства 
за произведения для детей 
и юношества — с 2013-го. Раз-
мер каждой премии составля-
ет пять миллионов рублей. 
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

Получили награду 
президента

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО edupressa@vm.ru
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От национального проек-
та «Молодежь и дети» 
для российских школь-
ников проходит феде-

ральный проект «Все лучшее 
детям». По сообщению пресс-
службы столичного Департа-
мента образования и науки, 
за учебный год в рамках про-
екта московские школьники 
провели 32 тысячи исследова-
ний. Ребята 7–11-х классов из-
учали темы в области совре-
менных технологий, медици-
ны, психологии и педагогики, 
медиа и бизнеса. Работы оце-
нивало экспертное жюри — 
представители ведущих вузов 
страны и индустриальные 
партнеры из разных отраслей.
Отборочный этап на участие 
в конференциях уже завер-
шился, а финалы пройдут уже 
в апреле на площадках веду-
щих вузов Москвы.
На конференции «Инженеры 
будущего» школьники пока-
жут работы в сфере програм-
мирования, приборострое-
ния, 3D-моделирования и дру-
гих. Например, одни ребята 
создали робота-гексапода, 
который может исследовать 
труднодоступные места, та-

кие как высокие горы или об-
ласти с радиацией.
Конференция «Старт в меди-
цину» посвящена проектам 
в области биохимии, генетики 
и фармацевтики. Участники 
провели почти 6 тысяч иссле-
довательских работ. В том чис-
ле изучали способы снижения 
риска отторжения кардиости-

мулятора и коррекции осанки 
человека при помощи специ-
альной системы предупрежде-
ния и контроля.
Конференция «Наука для жиз-
ни» объединяет несколько на-
правлений. В «Медиастарте» 
представлены авторские ре-
портажи, интервью, докумен-
тальные фильмы. Например, 
школьники сделали анима-
цию по поэме Александра 
Блока «Двенадцать». Направ-
ление «Многообразие науки» 
объединяет исследования 
в областях фундаментальных 
и прикладных наук — от ма-

шиностроения и энергетики 
до астрономии и экономики. 
Среди проектов — атлас энде-
мических заболеваний Рос-
сии для внутренних туристов.
Направление «Мегаполис как 
пространство успеха и соци-
альной ответственности» по-
священо образовательным, 
психолого-педагогическим, 

а также культур-
ным и социальным 
практикам. Школь-
ники исследовали, 
какие воспитатель-
ные практики под-
ходят для совре-

менного поколения, как фор-
мируется их характер и лич-
ность на примере сверстников, 
и даже работали над создани-
ем клавиатуры для незрячих 
и слабовидящих людей со 
шрифтом Брайля. В рамках на-
правления «Шаг в бизнес» уче-
ники предпринимательских 
классов разрабатывают ком-
мерческие идеи.
Узнать подробнее о предпро-
фессиональном образовании 
можно на портале «Школа.
Москва».
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Юные ученые провели десятки 
тысяч исследований

Совсем скоро ученикам 
девятых классов пред-
стоят экзамены. Кстати, 
в этом году ребята, кото-

рые планируют поступать 
в колледж, могут сдавать толь-
ко два обязательных предме-
та — русский язык и матема-
тику. Нововведение касается 
Москвы и еще ряда регионов 
страны. 
И перед школьниками встает 
выбор — продолжить обуче-
ние в старших классах или 
пойти учиться в учреждение 
среднего профобразования. 
Заместитель мэра Москвы по 
вопросам социального разви-
тия Анастасия Ракова отме-
тила, что на рынке сейчас 
наблюдается бум востребо-
ванности специалистов со 
средним профессиональным 
образованием. 
— Со своей стороны мы стара-
емся сделать так, чтобы наши 
колледжи были современны-
ми образовательными про-
странствами, где ребята мог-
ли бы получить самую востре-
бованную на рынке профес-
сию. Они обучаются тем 
компетенциям, которые по-
зволяют им быстро найти ра-
боту на рынке с достойной 
зарплатой, чтобы содержать 
себя и свою семью. Мы видим, 
что в связи с возросшим спро-
сом растет и конкурс. Поэто-
му в Москве мы принимаем 
решение об увеличении коли-
чества бюджетных мест и ста-
раемся сделать так, чтобы 
каждый москвич имел воз-
можность поступить на учебу 
по той специальности, кото-
рая ему действительно по ду-
ше, — рассказала заммэра.
Масштабный форум коллед-
жей Москвы в «Гостином Дво-
ре» стал площадкой для зна-
комства с профессиями, кото-
рые сегодня можно освоить 
в городских учреж-
дениях. Школьники 
и их родители мог-
ли пообщаться со 
студентами и из 
первых уст узнать 
все про учебу в каж-
дом кол ледже. 
Антон Зимин учит-
ся на втором курсе 
Политехнического колледжа 
№ 8 им. И. Ф. Павлова по на-
правлению «Технология ма-
шиностроения». 
— Мое направление очень 
перспективное, в рамках обу-
чения мы осва иваем не одну 

специальность, а несколько, 
такие как техник-технолог, 
контролер слесарных работ, 
станочник широкого профиля 
и оператор станков с про-
граммным управлением, — 
поделил ся он. 

Кстати, на форуме 
Антон Зимин про-
вел мастер-класс по 
работе за токар-
ным универсаль-
ным станком. 
— Чтобы научиться 
какому-то делу, 
всегда нужно вре-
мя. Освоить этот 

станок было непросто, и я еще 
далек от совершенства. Нуж-
ны годы, чтобы отточить ма-
стерство, — сказал студент. 
Помимо этого, на стенде 
«Промышленность» школьни-
кам показали фрезерные и то-

карные станки, рассказали 
о работе на заводах и фабри-
ках столицы. Например, Ан-
тон Зимин заключил к одним 
из московских промышлен-
ных предприятий договор на 
целевое обучение. Молодой 
человек проходит практику 
на заводе, а после окончания 
учебы будет гарантированно 
трудоустроен. 
Директор Политехнического 
колледжа им. П. А. Овчинни-
кова Наталья Еремина отме-
тила, что сегодня все больше 
абитуриентов выбирают спе-
циальности «оператор метал-
лообрабатывающих станков», 
«монтажник промышленного 
оборудования». 
— Мы активно сотрудничаем 
с работодателями. Постоянно 
обновляем образовательные 
программы. Благодаря тесно-

му взаимодействию 95 про-
центов наших выпускников 
находят работу по профес-
сии, — сказала она. 
Отдельный стенд на форуме 
был посвящен специально-
стям в сфере гостеприимства.
Директор московского обра-
зовательного комплекса «За-
пад» Анна Мельникова сооб-
щила, что в столице 10 коллед-
жей реализуют направления 
обучения, связанные с этой 
отраслью. 
— Недавно мы открыли но-
вый кулинарный полигон 
практической подготовки — 
это современное двухуровне-
вое пространство, макси-
мально приближенное к ре-
альным условиям работы по-
варов и кондитеров на 
предприятиях общественного 
питания, — поделилась Анна 
Мельникова. 
Директор колледжа сферы ус-
луг № 10 Екатерина Писарик 
рассказала, что ее учреж-
дение обучает студентов 
по направлениям «Поварское 
и кондитерское дело», «Ту-
ризм и гостеприимство», 
«Технологии индустрии кра-
соты» и «Банковское и торго-
вое дело». 
Освоить в колледже можно 
и транспортные профессии. 
Студент третьего курса Кол-
леджа московского транспор-
та Артур Шарипов будет ма-
шинистом электропоезда. Об 
этом он мечтал с детства.
— Когда я был маленьким, ме-
ня посадили в кабину тепло-
воза. И выбор профессии был 
сделан. Работать хочу на Мо-

сковских центральных диаме-
трах, — рассказал он. 
Сегодня в колледжах Москвы 
учатся больше 270 тысяч ре-
бят. В планах — удвоить коли-
чество выпускников. К сен-
тябрю 2024 года открыты 
и модернизированы порядка 
650 учебных лабораторий 
и мастерских. В 2025-м их ко-
личество планируют довести 
до 1450, а в период с 2026 по 
2027 год — обновлять еще по 
300 мастерских ежегодно.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Выпускники колледжей 
быстро находят работу 
ПРОФИ Форум 
колледжей Мо-
сквы прошел 
в «Гостином Дво-
ре». Три дня 
48 образователь-
ных учреждений 
города знакоми-
ли школьников 
и их родителей 
с востребованны-
ми на рынке труда 
профессиями.

19 марта. Гостиный двор. Студент направления «Технология машиностроения» ПК № 8 имени И. Ф. Павлова Антон Зимин провел мастер-класс 
по работе за токарным универсальным станком. Фото: Пелагия Замятина

В апреле 1945 года, в са-
мом конце Великой От-
ечественной, произо-
шло много впечатляю-

щих событий. Одним из самых 
ярких стала встреча совет-
ских и американских воинов 
на Эльбе. По словам доцента 
исторического факультета 
МГУ им. Ломоносова Юрия 
Борисенка, произошла она 
близ небольшого немецкого 
города Торгау в Саксонии. 
— Войска 1-го Украинского 
фронта вышли к Эльбе, — рас-
сказывает Юрий Борисе-
нок. — А американский па-
труль под командованием 
первого лейтенанта Альберта 
Коцебу пересек реку, на вос-
точном берегу которой его 
ждали красноармейцы под ко-
мандованием подполковника 
Александра Гордеева. 
Историк уточняет, что еще бо-
лее символичной получилась 
встреча лейтенантов Алек-
сандра Сильвашко и Уильяма 
Робертсона. 
— Тогда же была сделана зна-
менитая фотография, когда 
союзники пожимают друг 
другу руки и улыбаются, — 
рассказывает эксперт корре-
спонденту «Прессы в образо-
вании». — В этой истории от-
ражены связи союзников, ко-
торые сложились еще в самом 
начале Великой Отечествен-
ной войны. И эти связи под-
держивал президент Фран-
клин Рузвельт, не доживший 

до этого момента. Его не стало 
12 апреля. Встреча союзников 
оказалась теплой и друже-
ственной. Несмотря на все по-
следующие перипетии холод-
ной войны, дух Эльбы оста-
вался еще долгие годы. И даже 
в 1949 году был снят фильм 
Григория Александрова с уча-
стием Любови Орло-
вой и музыкой Дми-
трия Шостаковича 
«Встреча на Эльбе». 
Правда, в нем уже 
обозначались козни 
ЦРУ. 
Сюжет встречи союз-
ников стал опять вос-
требован в годы пере-
стройки, когда люди, 
которые участвовали 
в этом событии, спу-
стя много лет могли друг 
с другом повидаться. 
— История имела большое 
символическое значение, — 
продолжает историк. — Неза-
долго до этого прошла встре-
ча «Большой тройки» в Ялте. 
И Рузвельт договорился со 
Сталиным о том, что Красная 
армия примет участие в раз-
громе Японии. Это было 
очень важно для Америки. 
При этом сами американцы 
испытывали самые добрые 
чувства к Красной армии. До 
высадки союзников в Нор-
мандии Советский Союз еди-
нолично нес большие тяготы 
страшной войны, с больши-
ми потерями. А пока запад-

ные союзники по мере сил 
помогали ленд-лизом, техни-
кой, тушенкой. Но сами не 
принимали участия в воен-
ных действиях. Встреча на 
Эльбе стала символом боево-
го братства. 
Юрий Борисенок особо под-
черкивает, что с англичанами 

аналогичных случаев 
братства не было. 
— У Черчилля были 
другие замыслы, — 
говорит он. — Опера-
ция «Немыслимое», 
которая разрабаты-
валась по его зада-
нию, предполагала, 
что в конце мая 
1945 года, после взя-
тия Берлина, по Крас-
ной армии будет на-

несен удар со стороны раз-
громленных немцев. И Крас-
ная армия будет вынуждена 
откатиться назад. У амери-
канцев подобных планов не 
было. И встреча на Эльбе ста-
ла искренним порывом моло-
дых русских и американских 
солдат, которые получали 
огромное удовольствие от об-
щения. И многочисленные 
фотографии подчеркивают 
эти незабываемые моменты. 
Может, так будет и дальше. 
Тут просматриваются некото-
рые аналогии с сегодняшним 
днем. Хотя в XXI веке совер-
шенно другие реалии. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Эльба еще помнит 
советско-американские встречи

Понятие «легитимность» 
происходит от латин-
ского слова legitimus — 
согласный с законом, 

законный, правомерный. 
Обычно легитимным или не-
легитимным называют пра-
вительство, которое может 
быть законным с точки зре-
ния Конституции. А при ее от-
сутствии — существующим 
в согласии с народом на осно-
ве общественного договора. 
Например, когда монарх пра-
вит государством, потому что 
общество считает его обеспе-
чивающим закон.
Это представление о легитим-
ности возникло в эпоху Ренес-
санса и окончательно разви-
лось в XVIII веке. Но есть 
и другое представление дан-
ного термина — законность 
в соответствии с волей Бога. 
То есть когда власть существу-
ет в согласии с определенной 
религией, которая подчинена 
этой же власти или эту власть 
признает. Это накладывает 
ограничения на монархизм. 
Разрушение данного принци-
па в общественном мнении 
начинается с Жана Кальвина, 
протестантского мыслителя 
и практика. Он в VI веке вы-
двинул принцип о том, что ес-
ли подданные видят, что 
власть монарха осуществля-

ется неправедным образом, 
то надо установить правиль-
ное с божественной точки 
зрения управление, а  монар-
ха заменить на систему вла-
сти, соответствующую нрав-
ственным принципам. 
Первым монархом, которого 
так отстранили от власти, 

был Филипп II, король Испа-
нии. В дальнейшем, после па-
дения Наполеона, пытались 
ввести принцип легитимно-
сти, основанный на том, что 
власть монарха осуществляет-
ся не только с позволения Бо-
га, но и в соответствии с неко-
ей традицией. Этот принцип 
утвердили монархи на Вен-
ском конгрессе в 1816 году. 
Однако он оказался нежизне-
способен и уже в 1848 году 
был опрокинут, а во второй 
половине ХХ века перестал 
иметь поддержку в обществе. 
Тогда утвердился принцип, 

что легитимна та власть, ко-
торая действует на основа-
нии закона и общественного 
договора, ставшего неким со-
гласием между властью и об-
ществом. В современном об-
ществе существует такой ме-
ханизм подтверждения леги-
тимности главы государства, 

как президентские 
выборы. Их суть 
в том, чтобы про-
исходило регуляр-
ное подтвержде-
ние правителя со 
стороны обще-
ства. Отсюда воз-
никла и проблема 
Владимира Зелен-
ского, который от-
казался от этого 

принципа и в глазах россий-
ского правительства и рос-
сийского 
народа превратился в узурпа-
тора. Легитимность всегда 
определяется и оформляется 
народом. И в современном 
обществе мы имеем законные 
механизмы оформления это-
го народного волеизъявле-
ния — президентские выбо-
ры. Система президентской 
власти в республиканском 
типе государства играет роль 
законности правления.
МАРЬЯНА РОМАНОВА
edupressa@vm.ru

Законность правления 
и общественное одобрение 

ЛИКБЕЗ

ВАСИЛИЙ 
КОЛТАШОВ
ЭКОНОМИСТ, ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА НОВОГО 
ОБЩЕСТВА

Слово «ликбез» появилось в результате сокращения названия государственной 
программы по ликвидации безграмотности в 1919 году. Продолжая традиции обра-
зования, юнкоры студии «Новый фейерверк» будут разъяснять суть тех или иных 
важных терминов и понятий, которые часто используются в современной жизни. 
Сегодня речь пойдет о ЛЕГИТИМНОСТИ.

В четверг, 3 апреля, ис-
полнится 105 лет со 
дня рождения писателя 
Юрия Нагибина. Его 

имя стало у коллег нарица-
тельным. «Работать, как На-
гибин», — уважительно гово-
рили советские писатели 
о плодовитых собратьях. 
Юрий Маркович прожил дол-
гую жизнь — родился в 1920 
году, а умер в 1994-м. И оста-
вил завидное по разнообра-
зию творческое нас ледие. 
В 1960-е годы страна зачиты-
валась его лирическими рас-
сказами об охоте и воспоми-
наниями о детстве «Чистые 
пруды». В годы «застоя» в моде 
были повести «Берендеев лес», 
«Срочно требуются седые че-
ловеческие волосы», «Терпе-
ние». В 1990-е годы публику 
шокировали «Моя золотая те-
ща» и «Встань и иди», написан-
ные на автобиографическом 
материале. Детские расска-
зы Нагибина «Зимний дуб» 
и «Мой первый друг, мой друг 
бесценный» до сих пор изуча-
ют в школе. А вот его работы 
для кино не всегда ассоцииру-
ются с именем писателя. 
У всех на слуху фильм «Пред-
седатель» 1965 года, снятый по 
повести Юрия Марковича. Но 
все ли помнят, что Нагибин — 

автор сценария к трилогии 
о гардемаринах (1987–1992) 
и к фильму Акиры Куросавы 
«Дерсу Узала» (1975), полу-
чившему «Оскар» как лучшая 
картина на иностранном язы-
ке? Юрий Нагибин дебютиро-
вал в печати в 1940 году, но эта 
публикация была далеко не 
первым его писательским 
опытом. 
Когда Юре было 8 лет, его мать 
вышла замуж за прозаика 
Якова Семеновича Рыкачева, 
и тот серьезно относился к ли-
тературным занятиям подрас-
тающего пасынка. Осенью 
1937 года Юра вел дневник, 
который целых 80 лет оставал-

ся неизвестен широкой публи-
ке. Лишь в 2017 году наша ре-
дакция получила копию этого 
документа, хранящегося в ар-
хиве знакомых писателя, 
и опубликовала его в альбоме 
«Чистые пруды», посвящен-
ном Юрию Нагибину. По это-
му дневнику видно, что 
17-летний Юра уже активно 
сочинял прозу (тексты, к со-

жалению, до нас не дошли) 
и размышлял над недостатка-
ми своего слога и своего ха-
рактера. Судя по тому, что 
в зрелые годы он отличался 

ясностью стиля и трудолюби-
ем, юношеская работа над со-
бой пошла ему на пользу: «...
Сегодня я читал все написан-
ное за прошедшее время 

и остолбенел: просто недер-
жание прилагательного. <...> 
надо будет повести серьезную 
борьбу против излишней цве-
тистости <...> эта борьба бу-
дет особенно тяжела, ибо я не 
в состоянии даже отучиться 
ковырять прыщи и копаться 
в носу» (19 сентября). 
«Читал маме и Вере (ня-
не. — «ВМ») свои первые опы-
ты быстрого письма фабуль-
ных вещей <...> Вещь не до-
шла, а что еще грустнее, не 
дошло и начинанье. <...> 
И в самом деле, что греха та-
ить, я действительно — нику-
дышный!» (1 октября).
«Насколько раньше я был се-
рьезней, настойчивей и огра-
ниченней (той хорошей огра-
ниченностью, которая явля-
ется залогом всех достиже-
ний<…>). Теперь же все мое 
время уходит на мелкую за-
висть <…> и на расчеты, как 
бы избавиться от работы. 
Торопливость, вечная торо-
пливость лишает все мои по-
ступки, все занятья основа-
тельности. Мои стремления 
перегорают в самом начале. 
Гнусный характер! Надо пого-
ворить с Яков[ом]. Семен  [о-
вичем]» (6 октября). 
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
maria.raevskaya@vm.ru 

Со школьных лет сам себя воспитывал как писателя

20 сентября 1991. Юрий Нагибин в своем кабинете. 
Он работал каждый день: это был непреложный закон 

ЦИТАТА НОМЕРА

НОВЫЕ 
ЛАБОРАТОРИИ 
И МАСТЕРСКИЕ 
СЕРЬЕЗНО 
ПОВЫШАЮТ 
КАЧЕСТВО 
ОБУЧЕНИЯ 
СТУДЕНТОВ

СЕРГЕЙ 
КРАВЦОВ
МИНИСТР 
ПРОСВЕЩЕНИЯ РОССИИ

Мы видим, с каким энтузиаз-
мом ребята сегодня поступают 
в колледжи. Конкурс по ряду 
специальностей достигает 
10 человек на место. Можно 
уверенно сказать, что стерео-
тип о системе среднего про-
фессионального образования 
разрушен. Выпускники девя-
тых классов осознанно выби-
рают колледжи, они знают, 
где будут работать, уверены 
в своей будущей зарплате. 
В стране активно реализуется 
проект «Профессионалитет», 
благодаря которому предпри-
ятия участвуют в разработке 
образовательных программ, 
организации практики студен-
тов, инвестируют в материаль-
но-техническую базу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НАУКА

19 марта. Ученик девятого класса Дмитрий Хромов (слева) и будущий 
машинист электропоезда Артур Шарипов. Фото: Пелагия Замятина
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Еще каких-то полтора века назад основным видом московского общественного транспорта были извозчики, которые договорились организовать движение своих экипажей 
по определенным маршрутам. Сегодня жители столицы и ее гости могут воспользоваться услугами автобусов и электробусов, такси и метро, которое «перилами дубовыми» 
околдовало всех седоков. Но все-таки одним из самых популярных видов транспорта остается трамвай.

История общественного 
транспорта Москвы на-
считывает уже более 
150 лет. А началась она 

в середине XIX века с извозчи-
ков, которые работали по 
определенным маршрутам. 
Они не просто возили пасса-
жиров куда попало, а следова-
ли по установленным трас-
сам, известным как «ли-
нейки». Летние поездки осу-
ществлялись на колесных 
экипажах, а зимой — на са-
нях. Интересно, что уже тогда 
существовала аналогия с со-
временным такси: можно бы-
ло разделить стоимость про-
езда и ехать вместе с другими 
пассажирами. Извозчики в ос-
новном курсировали между 
центром города и окраинами. 
Основная часть москвичей не 
могла позволить 
себе личный эки-
паж, поэтому воз-
никла необходи-
мость в обще-
ственном транс-
порте — именно 
так появилась кон-
ка, которая начала 
развиваться в 1872 
году. Существова-
ли даже двухэтаж-
ные вагончики, которые на-
зывались «империалы».
С начала XX века конку заме-
нила трамвайная система. 
Трамваи были более вмести-
тельными и быстрыми, а их 
маршруты — регулярными 
и удобными для пассажиров. 
Так, Москва стала трамвайной 
столицей. В 1908 году было по-
строено кольцо, которое мы 
сегодня знаем как Московское 
центральное кольцо (МЦК), 
а тогда — Московская Окруж-
ная железная дорога (МОЖД). 
Куда и вели трамвайные пути.
В 30-е годы XX века троллей-
бусы начали вытеснять трам-
ваи. Первые линии проходили 
в северо-западной части горо-
да. А в 1939 году по улицам 
столицы были пущены двух-
этажные троллейбусы. Авто-
бусы также заняли свое место 

среди основных видов обще-
ственного транспорта.
Знаковым событием для Мо-
сквы стало строительство ме-
трополитена: город преобра-
зился в современный мегапо-
лис с развитой транспортной 
системой. Так, 15 октября 
1934 года из депо «Северное», 
которое находится рядом со 
станцией «Комсомольская», 
отправился в путь первый по-
езд московского метро. А уже 
в мае следующего года была 
запущена первая очередь под-
земки — от станции «Соколь-
ники» до станции «Парк куль-
туры», с ответвлением на 
«Охотном Ряду» до «Смолен-
ской». Общая длина маршру-
та составила 11,2 километра. 
Сегодня мы наблюдаем разно-
образие способов передвиже-

ния по городу: от электробу-
сов до современных средств 
индивидуальной мобильно-
сти (СИМ). И даже они посто-
янно претерпевают все новые 
изменения. Некоторые мо-
сквичи теперь и до метро ез-
дят на электросамокате. Мож-
но сказать, что современный 
общественный транспорт 
стал даже комфортнее лично-
го автомобиля. При этом Мо-
сква продолжает развиваться 
еще и как центр туризма. Во 
многом это происходит благо-
даря эффективной системе 
общественного транспорта, 
обеспечивающей быстрое пе-
ремещение по городу, доступ-
ное как для жителей, так 
и для гостей столицы.

Узнать, как движется 
наш город

ОКНО В ИСТОРИЮ

АЛЕКСАНДР 
ВАСЬКИН
ИСТОРИК

ФИЛЬМЫ, КОТОРЫЕ СТОЯТ ТОГО

Эти люди посвятили свою жизнь дороге. И они везут нас 
даже тогда, когда им самим не всегда везет. Об их зача-
стую нелегкой профессии снято множество фильмов.

Добровольцы (1958)
В картине Юрия Егорова, снятой по роману в стихах Евге-
ния Долматовского, рассказывается о судьбе поколения, 
которое принимало участие в строительстве первой оче-
реди Московского метрополитена, воевало с фашистами, 
а потом восстанавливало свою страну.

Берегись автомобиля (1966)
В то время как главный герой детективной комедии Эль-
дара Рязанова — обычный страховой агент Юрий Деточ-
кин — занимался угоном и перепродажей нечестно нажи-
тых автомобилей «Волга», его верная подруга Люба рабо-
тала водителем обычного московского троллейбуса. 

Три тополя на Плющихе (1967)
Приехавшую из деревни в Москву замужнюю женщину 
и мать двоих детей встречает интеллигентный водитель 
такси. Ему предстоит довезти пассажирку до кафе «Три то-
поля» на Плющихе. Главные роли исполнили блистатель-
ные Татьяна Доронина и Олег Ефремов.

Самое любимое средство 
передвижения москвичей

трамваев были легендарные 
«А» и «Б», — рассказывает  
Светлана Когтева. — Про них 
лучше всех написал Паустов-
ский, какое-то время работав-
ший кондуктором: «Руки 
у нас, кондукторов, всегда бы-
ли зелеными от медных денег. 
Особенно если мы работали 
на «медной линии», которой 
называлась линия «Б». Кон-
дукторы не любили эту ли-
нию, хотя москвичи и называ-
ли ее с умилением «Букаш-
кой». Проходила она около 
многолюдных вокзальных 
площадей, по пыльным обо-
чинам Москвы. Пассажир на 
этой линии был 
больше с окраин — 
ремесленники, ого-
родники, молочни-
цы. И расплачива-
лись они медяками. 
Линия же «А», кото-
рую называли «Ан-
нушкой», была на-
рядная, театраль-
ная и магазинная. По ней 
ходили только моторные ва-
гоны, и пассажир был интел-
лигентный и чиновный. Рас-
плачивался такой пассажир 
серебром и бумажками... За 
открытыми окнами вагона 
линии «А» шумели листвой 
бульвары. Вагон медленно 
кружился по Москве — мимо 
усталого Гоголя, спокойного 
Пушкина, мимо Трубного 
рынка, где никогда не умол-
кал птичий свист, мимо крем-

левских башен, златоглавой 
громады храма Христа Спаси-
теля и горбатых мостов через 
обмелевшую Москву-реку».
Светлана Когтева подчерки-
вает, что добрую половину 
ХХ века трамвай был основ-
ным транспортным сред-
ством в Москве. Он стал геро-
ем множества книг, фильмов 
и прочно укоренился в город-
ском фольклоре. А в 1934 году 
был достигнут максимум пе-
ревозок пассажиров. 
— В среднем трамваем тогда 
пользовались 2,6 миллиона 
человек в день при населении 
города около четырех мил-

лионов, — говорит 
она. — При этом 
старые фильмы 
о Москве у нас проч-
но ассоциируются 
со звенящими ваго-
нами. Дело в том, 
что они должны бы-
ли подавать звуко-
вые сигналы на 

остановках, сообщая об от-
правлении состава. 
Но если отбросить всю эту ро-
мантику, надо отметить, что 
старые трамваи были не са-
мым комфортным транспор-
том с точки зрения современ-
ного человека. 
— Сиденья в них стояли дере-
вянные, пассажиров трясло, 
корпус дребезжал, зимой бы-
ло не теплее, чем на улице, 
а летом получался настоящий 
парник, — делится эксперт 

с корреспондентом «Прессы 
в образовании». — Поэтому 
и окна постоянно приходи-
лось опускать до самого низа, 
чтобы как-то поступал свежий 
воздух. Немилосердным было 
отношение и к вагоновожа-
тым, которым приходилось 
и в мороз, и в дождь стоять на 
открытой площадке. При 
этом после революции, когда 
количество населения сильно 
выросло, трамваев не хвата-
ло — и вагоны ходили пере-
полненными донельзя. Не зря 
именно в 1920-х родилось зна-
менитое «хам трамвайный».
Зато как же радовались люди 
каждому новому образцу! 
Так, известный писатель Лев 
Кассиль в очерке «Маяков-
ский — сам» вспоминал, как 
ему вместе с поэтом удалось 
сесть в новый вагон. 
«Мы с Владимиром Владими-
ровичем сели в вагон трам-

вая «Б». Трамвай был почти 
безлюден и казался необык-
новенно просторным. Это 
был вагон нового типа, не так 
давно пущенный по Москве. 
Маяковский с любопытством 
оглядывал его. По-моему, 
я в первый раз на таком еду.
— Новая серия, — сообщила 
кондукторша. — Вишь, пото-
лок высокий — кумполом. 
И заместо висюлек ремен-
ных — скобы, чтобы дер-
жаться. И вообще свободнее 
старых. Маяковский любов-
но трогал медные скобы, 
грузно, по-хозяйски проха-
живался по вагону, мычал 
что-то про себя, заглядывал 
под скамейки, прислушивал-
ся к ходу, высовывался с пло-
щадки, чтобы осмотреть 
трамвай.
Кондукторша с явным осужде-
нием смотрела на громадного 
человека, восторгавшегося 

таким будничным и некази-
стым явлением, как трамвай. 
Она приняла Маяковского за 
ротозея из провинции».
При всем этом, по словам 
Светланы Когтевой, главным 
в этом транспорте был кон-
дуктор — пусть небольшой, 
но все же начальник. 
— Он был обязан проконтро-
лировать, что все зашли и ку-
пили билеты, закрыть зад-
нюю дверь и дать с помощью 
звонка команду вагоновожа-
тому на отправление, — гово-
рит экскурсовод. — Для этого 
вдоль стены всего салона был 
протянут шнур. 
А вот двери на вагонах долгое 
время открывались и закры-
вались вручную, поэтому ча-
сто нерадивые пассажиры 
сходили не там, где остановка, 
а там, где им надо, а самые шу-
стрые умудрялись запрыги-
вать в трамвай на ходу.
— Подножки у трамваев были 
большими. Изначально они 
предназначались для его об-
служивания, но и детвора,  
и даже многие взрослые, на-
рушая правила, продолжали 
злоупотреблять своей безна-
казанностью, — продолжает 
Светлана Когтева. — Кроме 
подножки, можно было ка-
таться на «колбасе» — скатке 
кабелей, которыми к мотор-
ному вагону прицеплялся вто-
рой вагон.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Подготовила МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru 

Остановка «Красностуденческий проезд» осталась един-
ственной в Москве, на которой расположился старейший 
трамвайный павильон. Он был спроектирован архитекто-
ром Евгением Шервинским в 1920-е годы. В 1980–1990 го-
ды сооружение сильно пострадало от пожара, во время 
которого в постройке уцелели лишь чугунные колонны 
и решетка в нижней части, а все деревянные элементы 
сгорели. Реставрация объекта, успевшего к тому времени 
получить статус памятника культурного наследия города 
Москвы, завершилась в августе 2018 года.

ТОЧКА НА КАРТЕ
ТРАНСПОРТ Слово 
«трамвай» обра-
зовалось путем 
слияния англий-
ских слов tram — 
«вагон» и way — 
«путь». Изначаль-
но в Туманном 
Альбионе так на-
зывались вагонет-
ки, используемые 
на шахтах для пе-
ревозки угля.

Московский электриче-
ский трамвай «родил-
ся» 6 апреля 1899 го-
да. Именно в этот 

день самый новый по тем вре-
менам вид транспорта отпра-
вился в свой первый маршрут, 
который проходил от площа-
ди Бутырская Застава до Пе-
тровского парка. 
Экскурсовод проекта «Мо-
сковское долголетие» Светла-
на Когтева говорит, что тогда 
трамвайные маршруты связы-
вали окраины Садового коль-
ца с центром и во многом по-
вторяли коночные. Цена би-
лета за полный проезд состав-
ляла при этом шесть копеек.
— Самыми известными 
маршрутами московских 

ТРАМВАЙ 
СТАЛ ГЕРОЕМ 
МНОЖЕСТВА 
КНИГ, ФИЛЬМОВ 
И ПРОЧНО 
УКОРЕНИЛСЯ 
В ГОРОДСКОМ 
ФОЛЬКЛОРЕ
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ПРОГНОЗ ЧИСЛА ПАССАЖИРОВ 
ТРАМВАЕВ, млн в день

Длина 
27,5 м

Ширина 
2,5 м

Высота с опущенным токоприемником 
3,5 м

Максимальная 
вместимость

Сидячих мест

ВМЕСТИМОСТЬ, пассажиров

260

70

Трамвай «Витязь-М»

75 
километров в час: 
стандартная 
скорость 

Цветная подсветка 
для предупреждения 
о закрывании дверей

Система 
климат-контроля

Аппарель 
для маломобильных 
граждан

Медиаэкраны 
с полезной 
информацией

Впервые на московские улицы такой современный трамвай вышел почти восемь 
лет назад. С появлением новых моделей этот вид транспорта в столице кардинально 
изменился. Поездки стали гораздо комфортнее. Интересный факт: один такой трамвай 
по вместимости может заменить до 200 легковых автомобилей и единовременно 
перевезти в три раза больше пассажиров, чем обычный автобус или электробус. 

Площадки 
с креплениями 
для велосипедов

6 дверей

Полностью 
низкий пол

Зарядки 
для мобильных 
устройств

По данным mosmetro.ru

37 
тонн: 

вес трамвая
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Модные тренды представили 
как модели, так и гости показов

Московская неделя мо-
ды, которая прошла 
в Манеже, вновь ста-
ла эпицентром стиля 

и креатива. Захватывающие 
показы, смелые дизайнерские 
решения и, конечно же, блеск 
звездных гостей — все это 
превратило мероприятие 
в настоящий праздник для це-
нителей прекрасного. 
Свои работы показали почти 
200 представителей инду-
стрии. Среди них российские 
и зарубежные дизайнеры. 
Всего на участие было подано 
более 1000 заявок из 111 горо-
дов России и девяти стран. 
В состав экспертного совета 
вошли представители отече-
ственных брендов и специа-
листы из Америки, Китая, 
ЮАР, Эфиопии, Индонезии, 
Испании, Таджикистана. 
— Четвертую Московскую не-
делю моды посетили более 
65 тысяч человек, — отметил 
министр правительства Мо-
сквы, руководитель Департа-
мента культуры города Мо-
сквы Алексей Фурсин. — 
С каждым сезоном мы видим, 
как интерес к событию возрас-
тает. Наблюдается и рост сто-

личных участников, 108 мо-
сковских брендов были пред-
ставлены в этот раз. 
В общей сложности в 90 пока-
зах приняли участие пример-
но 2300 моделей. Но не только 
они представили самые мод-

ные образы. Гости праздника 
не уступали им в оригиналь-
ности и эксклюзивности на-
рядов. Помимо показов в рас-
писании мероприятия были 
и лекции. В том числе экспер-
ты обсудили перспективы 

российского глян-
ца в сравнении 
с иностранным, 
а также почему ми-
ровые бренды ак-
тивно используют 
русское культур-

ное наследие. В рамках Неде-
ли состоялся и Фестиваль ко-
роткометражного кино. Всего 
было показано 58 кинолент — 
как российских режиссеров, 
так и мастеров из Аргентины, 
Мексики, Филиппин и ЮАР. 

Российский дизайнер Антон 
Воронов говорит, что созда-
вать одежду мечтал с самого 
детства. Переломным момен-
том в его судьбе стало участие 
в одном из модных телешоу. 
Сегодня он работает с целой 
плеядой российских звезд. На-
чинающим дизайнерам сове-
тует не отступать от достиже-
ния своей цели. 
— Порой кажется, что все это 
нереально, но надо попробо-
вать, — говорит он. — Уча-
ствуйте в конкурсах, пред-
ставляйте проекты, и, если вы 
создали действительно краси-
вый образ, на вас обязательно 
обратят внимание. 
АНАСТАСИЯ АБРАМОВА, юнкор
edupressa@vm.ru

26 марта. Работы молодых дизайнеров вызвали особый интерес 
у зрителей. Фото: Анастасия Абрамова

Разговоры на уроке хотят 
приравнять к драке 

АЛИСА 
КУДЕЛЬКИНА
ЮНКОР 

Мне не нравится сама идея 
введения оценок за поведе-
ние. Школа — место, где мы 
учимся, а отметки получаем 
за свои знания. Если взрослые 
начнут контролировать и эту 
часть жизни, в прямом смыс-
ле слова оценивая действия, 
дети могут просто закрыться 
в себе, переставая хоть как-то 
коммуницировать с окружаю-
щими. Но проблема отметок 
за поведение в другом. В днев-
нике будет стоять «два», неза-
висимо от того, шептался ли 
ты на уроке или затеял драку. 
Хотя эти проступки сравни-
вать между собой нельзя. Не-
возможно составить четкие 
критерии, поскольку здесь 
есть только две крайности: хо-
рошо или плохо. Получается, 
что равноценными такие от-
метки не станут.

АЛЕКСАНДРА
СТРОКИНА
ЮНКОР 

Дети в школьном возрасте 
удивительно часто сравнива-
ют себя с остальными. В этот 
период ребенок только учится 
понимать тонкости поведе-
ния в обществе. Я думаю, что 
оценки за поведение — более 
сложный вопрос, чем оценки 
за знания. Если наказывать 
всех одинаково, то хулиганы 
ничему не научатся, а без-
обидные болтуны озлобятся. 
С моей точки зрения, ребенка 
не надо наказывать двойками. 
Некоторые ученики и так не-
охотно ходят в школу, а нака-
зания только усугубят непри-
язнь. 

ЕКАТЕРИНА
КАРМАНОВА
ЮНКОР 

Оценка отдельного человека 
весьма субъективна. Он мо-
жет быть предвзят, руковод-
ствоваться не фактами, а лич-
ными эмоциями и впечатле-
ниями. Оценивать же будет 
учитель, верно? Никто не соз-
даст специальную комиссию 
по рассмотрению поведенче-
ских дилемм. А учитель — это 
человек с морем забот.  Извеч-
но уставший, способный из-за 
банальной невнимательно-
сти совершить ошибку. Поэ-
тому сама по себе идея — 

странная. Общество говорит: 
школа — это твой второй дом. 
Но в этом втором доме тебя не 
воспитывают, а только спра-
шивают, почему ты такой, ка-
кой есть. Было бы забавно, по-
дойди я к родителям с каким-
нибудь волнующим меня во-
просом, а они мне: «Этическая 
часть хромает. Да и конкрети-
ки никакой. Сформулируй во-
прос лучше, и мы согласимся 
тебя выслушать». Думаю, не 
дети должны делать первый 
шаг, а педагоги. И не поверх-
ностный, в виде надписей на 
полях дневника, а в виде соци-
ального воспитания, которое 
было бы неразрывно связано 
с обучением. 

МАРЬЯНА 
РОМАНОВА
ЮНКОР 

Вопрос об оценках за поведе-
ние крайне сложный и неод-
нозначный. Ученики бывают 
абсолютно разные. Ребенок 
может быть очень смышле-
ным, способным. Тогда есть 
риск, что оценки за поведение 
демотивируют его. Или, нао-
борот, хулиган-старшекласс-
ник, которому безразличны 
оценки, и двойка за поведе-
ние его никак не образумит. 

Иногда оценки за поведение 
смогут оградить учеников от 
совершения необдуманных 
действий. Но в большинстве 
случаев с гиперактивными 
или агрессивными ребятами 
нужно проводить комплекс-
ную работу. И только тогда 
результат будет положитель-
ным. Я считаю, что если и вво-
дить систему оценивания по-
ведения, то выставлять оцен-
ки отдельно, а не в аттестат 
наравне с оценками за учебу. 

ИВАН 
ХЛОБЫШЕВ
ЮНКОР 

Оценки, которые украшают 
дневники, во многом услов-
ны. А зависят они от субъек-
тивного взгляда того, кто си-
дит за учительским столом. 
Впрочем, оценка и не должна 
всегда быть объективной. 
Функция отражения наших 
знаний у отметки далеко не 
единственная. К примеру, 

у меня в классе у единствен-
ного была четверка по литера-
туре. У всех остальных — пя-
терки. Сейчас я понимаю, что 
та заниженная оценка была 
мотивацией для еще больше-
го погружения в предмет. 
А все потому, что моя учитель-
ница литературы знала, что 
наступит день, когда я открою 
дверь в ее кабинет и объявлю: 
«Я пришел сообщить прене-
приятное известие: я сдаю ли-
тературу». А с оценками за по-
ведение все еще сложнее. Как 
его оценивать? Конечно, два 
за шептание на задней парте 
не равно неуду за попытку по-
ставить фонарь одноклассни-
ку. Так, может, и не надо ниче-
го такого оценивать? 

ВИКТОРИЯ 
ИВАКОВА
ЮНКОР 

Я знаю много историй, когда 
поведение ученика никак не 
соответствовало его знаниям. 
При поступлении в универси-
тет или колледж никто из пре-
подавателей не смотрит на по-
ведение учащегося, а лишь ис-
ключительно на результаты 
его экзаменов. Нельзя прирав-
нивать поведение воспитан-
ника в стенах школы к его зна-

ниям. Если же гово-
рить о равноценно-
сти двойки за драку 
или разговорах на 
уроке, то они не-
сравнимы. В драке 
может пострадать 

человек, а в обычном разгово-
ре на уроке нет ничего серьез-
ного. Стоит искать свой подход 
для каждого обучающегося. 

АННА
КУДРЯШОВА
ЮНКОР 

Я считаю, что это несправед-
ливо и бесполезно. Любая дра-
ка будет хуже разговоров на 
уроке или списывания. Но ни-
какие оценки не сыграют вос-
питательную роль, так как 
цифры в дневнике не помогут 
ни жертве, ни в воспитании ее 
обидчика. Но могут «постра-
дать» ученики, которые реши-
ли что-то уточнить или посо-
ветоваться между собой. Но 
если данный проект утвердят, 
то стоит внести разделения, 
как, например, в Уголовном 
кодексе: тяжкие преступле-
ния и мелкое хулиганство, 
и для каждого вида проступ-
ков вводить свои санкции для 
поддержания дисциплины.

В России планируется введение оценки за поведение в школе. Участники студии «Новый фейер-
верк» газеты «Вечерняя Москва» рассуждают о том, можно ли считать равноценными двойку, 
полученную за разговоры на уроке, и неуд за драку.

ВОПРОС РЕБРОМ

Сквозь дым и пламя 
они придут на помощь

Они выезжают на вызов 
за 60 секунд, работают 
с оборудованием весом 
до 30 килограммов 

и поднимаются пешком на 
33-й этаж. Каждый пожар — 
это риск. Огнеборцы готовы 
на все ради спасения жизни 

оказавшихся в плену пламе-
ни. Наш экскурсовод, пожар-
ный с 13-летним стажем Илья 
Фастов, первым делом повел 
нас в гараж. 
Более трех тонн воды в ма-
шине хватает примерно на 
3–4 минуты тушения. «Но это 
же так мало! Откуда взять 
еще?» — подумали мы. Оказы-
вается, в городах работает си-
стема водопроводных ли-
ний — пожарных 
гидрантов, подклю-
читься к которым 
можно фактически 
у любого дома. Под 
гладкими бортами 
автомобиля — це-
лый склад разноо-
бразных инстру-
ментов, предназна-
ченных для освобождения 
пострадавших и преодоления 
огненных ловушек. Есть нож-
ницы для работы при ДТП 

и бензопила. Весит оборудо-
вание немало. Прибавьте 
к этому дыхательный аппарат 
с баллонами с кислородом до 
20 кг, и становится понятно, 
почему прямо в здании части 
находится спортзал. C плохой 
физической подготовкой 
здесь делать нечего. 
У каждого пожарного своя 
история выбора профессии. 
Илья сделал его еще подрост-

ком. Чтобы открыть 
замерзший зимой 
замок гаража, они 
с другом решили 
воспользоваться па-
яльной лампой. 
— Она вспыхнула 
у него в руках, и он 
ее выронил, — вспо-
минает Илья. — Вы-

плеснувшийся бензин заго-
релся, огонь перекинулся дру-
гу на одежду. Мне удалось 
сбить пламя попавшимися 

под руку тряпками. Это было 
страшно, но борьба захвати-
ла, и я понял, кем хочу стать 
в будущем. 
В отдельном помещении по-
жарные оттачивают умение 
спасения пострадавших в ус-
ловиях задымления, ориенти-
роваться в полной темноте. 
«Но кого спасать, если это тре-
нировка?» — спросили мы. 
«Как это кого? Гошу!» — отве-
тил экскурсовод. Так тут ла-
сково называют…манекен.  

В учебном классе части разби-
раются сложные случаи, отра-
батываются до автоматизма 
действия, выполняемые во 
время пожаротушения. 
В начале экскурсии, воору-
жившись до зубов, мы сфото-
графировались, изображая 
супергероев. И только потом 
поняли, что настоящие вла-
дельцы всего оборудования 
супергерои и есть. 
ИЛЬЯ КОНЮКОВ, юнкор
edupressa@vm.ru

ЛЮДИ ДЕЛА 
Юнкоры «ВМ» по-
бывали в 32-й 
специализирован-
ной части по туше-
нию крупных по-
жаров ГУ МЧС 
России по г. Мо-
скве и узнали, как 
работают настоя-
щие супергерои.

20 марта. Участники школы-студии «Новый фейерверк» газеты «Вечерняя Москва» и сотрудник пожарной части (второй справа) Илья Фастов. Чтобы почувствовать на себе 
всю тяжесть работы, ребятам предложили примерить форму огнеборцев. Фото: Илья Конюков

Не кормите цветы в обмен на обещания

Знакомство с искусством древней иконописи 

Если хочется посмотреть 
на игру молодых, пода-
ющих большие надежды 
актеров, вам дорога 

в учебные театры при вузах. 
Последнее время они радуют 
своих зрителей уровнем по-
становок, поэтому приходить 
туда — одно удовольствие. 
Недавний фестиваль студен-
ческих спектаклей «Первый 
план» собрал театральные 
коллективы Москвы и Санкт-
Петербурга. 

Свои работы представили 
в том числе Театральный ин-
ститут имени Щукина, МХАТ, 
ГИТИС. Ну а стартовал он 
с постановки Российского го-
сударственного института 
сценических искусств из 
Санкт-Петербурга. Спектакль 
«Ужасы в цветочном магази-
не» создан по мотивам расска-

за Герберта Уэллса. Действия 
разворачиваются в США 80-х 
годов прошлого века. Работ-
ник цветочного магазина 
Сеймур обнаруживает удиви-
тельный цветок, который пи-
тается капельками крови. На-
ходка делает это место неимо-
верно популярным, деньги 
текут рекой. Но цветок начи-
нает просить все больше. Кро-
ви Сеймура не хватает. Следуя 
указаниям растения, парень 
убивает дантиста и скармли-

вает его злосчаст-
ному монстру. Тот 
растет не по дням, 
а по часам, требуя 
все новые жертвы. 
Сеймур понимает 
весь ужас ситуа-

ции, но боится, что без расте-
ния станет никому не нуж-
ным. Финал спектакля не са-
мый позитивный, зато с мора-
лью. Огромные буквы на 
экране призывают не кор-
мить цветы, что бы они вам ни 
обещали. 
Режиссер постановки Алек-
сей Едошин рассказал, как 

они вдохновлялись рассказом 
Уэллса и другими «классиче-
скими ужастиками».
— Нас привлек жанр именно 
развлекательного кино с юмо-
ром, без всяких попыток напу-

гать зрителя, — добавил он. — 
Весь курс загорелся идеей 
постановки и был готов 
выкладываться на полную. 
Намного интереснее работать 
над тем, что забирает вни-

мание каждого, — отметил 
Алексей Едошин.  
Оценивали участников име-
нитые члены жюри. 
ИВАН ОТВАГИН, юнкор
edupressa@vm.ru

В Музее имени Андрея Ру-
блева открылась выстав-
ка «Иконопись Ростова. 
Памятники XIII–XVI ве-

ков из музейных и частных со-
браний». Ее цель — показать 
искусство Ростова как значи-
мого древнего художественно-
го центра, но пока менее изу-
ченного, чем Москва, Великий 
Новгород, Псков или Тверь. 
Выставка прохо-
дит на территории 
ансамбля бывшего 
Спасо-Андронико-
ва монастыря. Ее  
содержание заво-
раживает. Иконы 
предоставлены Третьяков-
ской галереей, музеями име-
ни Андрея Рублева и русской 
иконы имени Михаила Абра-
мова, есть привезенные из 
самого Ростова. Все они раз-
личаются колоритом, време-
нем написания, авторами 
и стилями.

Атмосфера, царящая в гале-
рее, одновременно торже-
ственная и умиротворяющая. 
Теплое освещение приятно 
отражается на нимбах святых 
и создает видимость мягкого 
свечения. Заместитель заве-
дующего научно-исследова-
тельским отделом Музея име-
ни Андрея Рублева Алексей 
Гульманов говорит, что боль-

шую часть экспозиции состав-
ляют работы XV столетия. 
— Если у ранних ростовских 
икон XIII–XIV веков очень сво-
еобразный живописный язык, 
с контрастными, насыщенны-
ми цветами, то иконы более 
поздние, XV или уже раннего 
XVI века, дают колорит более 

светлый, яркий, чистый. 
Здесь важную роль играет 
желтый цвет. Он нередко ис-
пользуется на фоне. Также мы 
часто видим нежно-голубой 

или более насыщенный синий 
цвет, очень ценившийся в та-
ких иконах, — говорит он.
Выставка выстроена в хроно-
логическом порядке и вклю-

чает в себя не только шедевры 
иконописи. Первый экспо-
нат — это рукопись с миниа-
тюрой 1220 года,  оформляю-
щая книгу. Она словно вводит 
в ростовское искусство, пока-
зывая  первый самостоятель-
ный расцвет его культуры, за-
родившийся еще в домонголь-
ский период.
— Очень интересная коллек-
ция, — поделилась посетитель 
выставки Вера Асташина. — 
Особенно если знаком с по-
стоянной экспозицией. Здесь 
многое перекликается. Я ви-
жу иконы из Абрамовского 
музея. Но попадаются и те, 
которые мне были неизвест-
ны до этого момента. Меня за-
ворожили самые древние ико-
ны. Впечатления сложились 
самые позитивные. 
Выставку можно будет уви-
деть до 25 мая.
СНЕЖАНА ШЕРЕШЕВА, юнкор
edupressa@vm.ru

17 марта. Сцена из спектакля, представленного студентами 3-го курса Российского государственного 
института сценических искусств из Санкт-Петербурга. Фото: Иван Отвагин

18 марта. Александр Парфенов (слева) и Алексей Гульманов 
перед иконой XIV века. Фото: Снежана Шерешева 

В ПОЖАРНОЙ 
ЧАСТИ ЕСТЬ 

ОБЯЗАТЕЛЬНЫЙ 
СПОРТЗАЛ. 
С ПЛОХОЙ 

ФИЗПОДГОТОВКОЙ 
ЗДЕСЬ ДЕЛАТЬ 
НЕЧЕГО

Огнеупорное обмундирование пожарного изготавливает-
ся из специальной ткани, которая способна выдерживать 
температуру до 1200°С. Помимо прочего, она защищает 
от воздействия концентрированных кислот и щелочей. 
Благодаря этим уникальным свойствам пожарные могут 
спасать людей из горящих домов

ФАКТ

ВЫСТАВКА

ТЕАТР

ПОДИУМ




